

EL CASTELLANO

DIARIO INDEPENDIENTE

PRECIOS DE SUSCRIPCION
En la capital, UNA peseta al mes.— En la provincia y fuera de ella 3/75 al trimestre.
Número suelto, 5 cts.— Teléfono n.º 72

Correspondencia y encargos diríjanse a la imprenta, Zamora, 19
ADMINISTRADOR GERENTE
GABINO GARABIS RIVERO

ANUNCIOS Y RECLAMOS,
a precios convencionales; comunicados y esquelas de defunción, desde 2 pesetas en adelante.— No se devuelven los originales y de los publicados responden sus autores.

Fábrica de pan «El Capricho»

Tortas nevadas y Cubanas y del Portal de Belén. Exquisitos bollos de leche, pañecillos largos franceses, (no confundirlos con otra clase de pan francés); pídanse pañecillo largo que sirve para los desayunos y para las comidas también.
Fabricante don Antonio Santos, premiado en varias exposiciones de productos alimenticios e higiene y con grandes medallas de oro y gran Cruz. Fábrica calle de la Cárcel, número 14.

«El Capricho» teléfono número 76.

Sucursales.—«La Espiga de Oro», Plaza del Mercado, cajón 109. Teléfono número 4.—«La Flor del Trigo», García Barrado (antes Rúa) número 47.—«La Margarita», Calle de San Pablo, número 49.

Puntos de venta: Calle de la Rosa, establecimiento de don Angel Madruga; Plaza de San Julián; Plaza de la Libertad; Calle de Zamora (ultramarcas) próximo a la fotografía de Gombau y Puerta de Zamora.

Pan para Bocadillos. Moldes para picatostes y empanadas. Pan rallado. Servicio a domicilio, fondas, restaurants y cafés, con prontitud y esmero. Pan callejero a todas horas.

Grandes Almacenes por mayor y menor

PEREZ Y PARADINAS

Plaza del Mercado, 38, Salamanca.

Fabricantes de Tejidos y Almacenistas en Barcelona, Madrid, Córdoba y Salamanca.

Por reforma de local: Gran rebaja de precios

Con el fin de engrandecer la sección de venta al «detalle», ofrecemos en LIQUIDACION todos los artículos de la temporada de verano a precios sumamente económicos.

Esta a la hora

«El Sud-express» de ESPINO

Los contadores de agua
No desear nada por averiado que esté sin avisar antes en el taller de Relojería y Mecánica de Luis Brizuela de Calvo, quien por un precio módico y con todo género de garantías y certificados, los arregla con absoluta seguridad de buen funcionamiento.

Luis Brizuela de Calvo—Relojero-mecánico

16, Melendez, 16 (antes Sordolodas)

Salamanca y sus ferias

Una de las capitales de provincia que más impulso pueden dar a sus ferias es nuestra querida y decadente Salamanca, por tener la ventaja de afluir a ella las líneas férreas de las principales capitales del vecino reino portugués, Porto y Lisboa, en las que existe gran afición a las touradas españolas, que para ellos encierran todos los encantos habidos en espectáculos públicos (digan lo que quieran los de la cofradía Noel).

Esto unido a que el crecido número de lusitanos adinerados que indudablemente es el que concurre a estos espectáculos, tiene la ventaja de aprovechar la ocasión y se proyecta de artículos de vestir, en particular y muy especialmente de géneros de sedería por venderse éstos en condiciones mucho más ventajosas que en su país, raro es el que llega a esta ciudad y no hace alguna compra de estos artículos aunque sea en pequeña escala, pero que en mucho contingente se pone lo suficiente para hacer el

a esta y otra clase de comercio, así como a fondas, cafés y casas de comidas, empresas de coches, etc.

Resultó encantador ver traspasar las fronteras y llegar a éstos trenes abarrotados de simpáticos portugueses el año 1892 a la inauguración del circo taurino y que continuaron en 1893 y 94 en disminución; éstos venían muy alegres y chirigoteros, como todo ser humano en su caso, con el bolsillo repleto de miles de reis dispuestos a dejarlos en una ciudad que por su historia debía tener los suficientes atractivos para proporcionarles algún encanto.

Lo cruel y repugnante era el ver los marchar echando pestes, no sólo de Salamanca, como ellos decían, si no de España y de los españoles que les habían tratado con crueldad desplumándolos a mansalva y sin conciencia.

Conste, pues, que nuestra decadencia la debemos a nuestra norma de conducta; los salmantinos (salvo rara excepción) tenemos la osadía de aprovechar el rato y sin sembrar sacar el producto de una sola vez sin acordarnos de la fabulosa vida al ave que los produce sin tener en cuenta que estos se crían y recojen con el transcurso del tiempo.

Creo que ya que el acervo egoísta de los explotadores y la apatía de las autoridades hayan contribuido a dejar marchar impunemente esta fuente de ingresos, no estará demás hacer una llamada a fin de proteger la sociedad turística medio organizada por el señor Cardenal, para que en unión de las autoridades formen un bloque de garantía a todo forastero y muy particularmente a los de nacionalidad extranjera, cual hacen en Santander y otras capitales españolas de gran relieve.

Una vez conseguido esto, formen el plan de propaganda y con

el auxilio de las empresas de transportes, verán recuperado lo perdido: prestigio y dinero.
Ante todo, seamos españoles.

«Ven y ven y ven!...»

Mi buen amigo Rufino y apreciable Director:
¿Quiere usted hacerme el favor de volver a su destino? Por que yo hago un desatino de los de marca mayor.
¿Piensa usted que este calor se puede tomar a risa ni aun estando en camiseta? Nada, que hago la maleta y voy a buscar la brisa, pues si sigue de esta guisa calentando como ayer, vamos a estar derretidos ó por lo menos cocidos cuando quiera usted volver. Mientras usted ¡hay que ver! se da postin en la playa enloqueciendo meninas ó conquistando sardinas, yo... «no paso de la raya» y como espere a que vaya, le juro a usted por mi abuela que paga caro el bromazo, porque le ahogo de un abrazo donde le encuentre.

Brizuela.

Por la patria

«Todos vosotros, mis buenos lectores, tenéis noticias del llamamiento que a la clase médica de todo el mundo, han heillar. A este llamamiento, han acudido médicos y estudiantes de medicina, de varias naciones y no han faltado en la lista gran número de españoles, que van al campo de batalla en busca de un porvenir brillante, sin tener en cuenta que quizás la muerte les esté allí esperando.»

Si, siempre se debe de trabajar y luchar en la patria y para la patria, mucho más en las circunstancias actuales, en que no sabemos si las necesidades que hoy tienen las naciones protagonistas del drama europeo, pueden ser mañana las mismas que sufra nuestra España.

Bien se que muchos de vosotros me contestareis diciendo que es necesaria esa emigración por estar aquí el médico mal retribuido, teniendo que pasar y sufrir mil penalidades para vivir humilde mente; pero ¿serían capaces de disculpar al hijo, que después de hacerse hombre, abandonara a su madre por no tener todas las comodidades que deseara? ¿no sería esto cruel e inhumano? pues tened presente, que la patria, es la madre, sobre todas las madres, el amor sobre todos los amores y que por ella estamos obligados a sufrir y a trabajar, para contribuir a su engrandecimiento, ya que tan necesitada de él se encuentra hoy.

Si esa odiosa y repugnante emigración continúa, el Gobierno, como representante de España, debe de reprimirla, cueste lo que cueste, empleando para ello los medios precisos, pues no deben de inspirar piedad ni compasión los que tan ingratos son para España; para esta España, que tuvo tantos hijos en sus tiempos de gloria.

Si a todos esos que nos abandonan no los detiene ni el amor, ni la justicia, ni la compasión hacia su patria, debemos de despojarlos del hermoso título de españoles ya que no pueden hacer alarde de las honrosas cualidades que todo patriota posee: amor, va or, caridad.

P. R.

De Peñaranda

El jueves último, a las tres de la tar-

de, en la carretera de Medina y en el sitio próximo al cementerio viejo, se cayó de un carro de varas un vecino de Paradinas, de 72 años llamado Teodoro Martín.

Las ruedas del vehículo le pasaron por el pecho y la mano izquierda, ocasionándole heridas de pronóstico reservado. Trasladado al hospital donde se le practicó la primera cura, lo ha sido después a Paradinas, de donde es vecino.

De su excursión por el Atlántico, realizada con toda felicidad en su magnífica canoa automóvil en compañía del distinguido aeronauta don Santos Dumont, y después de visitar algunas poblaciones portuguesas ha regresado a Arauzo, donde pasará una temporada, el diputado a Cortes por este distrito nuestro amigo don Ricardo Soriano.

Nuestro mercado del jueves, poco concurrido, tuvo los siguientes precios: Trigo de 52 a 53 reales las 94 libras. Cebada, a 26 reales fanega. Centeno, a 38. Algarrobas, a 36. Quisantes, a 37. Las compras están animadas y en los vendedores se nota retraimiento en vender.

Al conocido labrador de Cantalapiedra don Joaquín Paradinas le faltaron de la panera varias fanegas de cebada, poniendo el hecho en conocimiento de la Guardia civil, quien ha detenido a tres criados de la casa que parece habían vendido grano a distintos vecinos.

(DE NUESTRO REDACTOR-CORRESPONSAL)

El jefe del gobierno dr. don José de Castro recibió hoy en su despacho a los representantes de los diarios de Lisboa, Porto y Coimbra.

El presidente del ministerio dijo que hacía un mes había tenido la honra de invitar a los directores de la prensa de la capital y de la provincia para pedirles toda la reserva y circunspección respecto a lo referente a política externa.

Agradece la actitud patriótica que la prensa voluntariamente se ha impuesto, evitando hablar de asuntos que pudiesen comprometer a nuestro país. Y como la situación del gobierno en las cuestiones exteriores no se haya modificado sensiblemente, pide que los periodistas continúen dispensando al ministerio y muy especialmente a la patria; el auxilio hasta ahora prestado, evitando noticias y comentarios que a nuestra delicada situación nada beneficiarían.

Los reunidos prometieron atender los patrióticos deseos del jefe del gobierno.

Sucesos locales y provinciales

En un estanco establecido en la calle de Serranos entraron anteayer dos fumadores dispuestos a chupar de gorra.

Al efecto pidieron una cajetilla de cigarrillos, soltaron una peseta ful sobre el mostrador y cuando la estantería se disponía a decir «es falsa» tuvo que conformarse con la jaula, porque los pájaros volaron.

Enterada del caso la policía, detuvo a uno de los gorristas, que cantó el nombre del compañero.

Homicidio en Villarino

Por resentimientos familiares rieron las vecinas de dicho pueblo María Benito Luis y una hospiciana acogida por Manuel Grande Prieto llamada María Josefa Majalo, de 23 años de edad.

Medió en la cuestión el Manuel, que exasperado dió a la María Benito una terrible puñalada en el costado izquierdo,

interesándola el pulmón y de cuya herida murió.

El homicida, convicto y confeso, está a disposición del Juzgado.

Un niño muerto

En Monteras hace unos días el joven Angel Delgado se hallaba cortando unas zarzas en una cortina inmediata al pueblo. El niño Hilario Herrero, de unos siete años, se acercó al Angel y le invitó a que viera una cosa que había en un hueco de la pared de la cerca.

Angel Delgado se dirigió al sitio indicado por el niño, hallando una pistola, la que se puso a examinar con tan mala fortuna que, disparándose, la bala se incrustó en la cabeza del infortunado niño Hilario Herrero, que murió a los pocos momentos.

El vecino de Navarredonda de la Rinconada José María García Jiménez ha sido detenido por la Guardia civil del puesto de Linares y puesto a disposición del Juez, por hurto de tres carros de mies, que quitó a su convecino Agustín Moro Jiménez.

La Guardia civil del puesto de Rollán da cuenta a esta comandancia de la detención de la criada de un ventorrillo, llamada Julia Martín y Martín, de 19 años y natural de Barbadillo, como autora del robo de 50 pesetas que sustrajo de la mochila a un pobre pastor.

Crónicas de Figueira da Foz

me entretuve en jugar un tresillo con tres compatriotas y paisanos. Por cierto, que no sé si debido a que aquí tenía lugar la elección de Presidente de la República, la suerte me favoreció tanto que un contertulio, paisano por añadidura y vecino de Mogarras, se escamó de tal manera que ya llegó a creer nos dejaba y se retiraba. Y cuidado que es hombre pacífico.

Pero como yo tenía ayer la suerte de cara, era para escamarse cualquiera. Total, que doce indecentes «tostones» tienen la culpa, los que después invertimos en unas cervesas de «cristal», muy parecida a la del Aguila de Madrid.

Hoy ha llegado una importante colonia salmantina, entre los que recuerdo a don Enrique Né, Argüeso (hijo) con su familia, la señora e hijos de Gamito, boticario de Tamames, don Luis Fernández Mirueña, de Ciudad Rodrigo; don Adrian Vasconcellos, su señora madre y otros más cuyos nombres me son desconocidos.

El cambio sigue favoreciendo nuestra moneda, lo que es de esperar contribuya para que nuestros paisanos nos visiten antes y después del botijo.

Animarse a Figueira. Poco cuesta. La tertulia del Español cada día aumenta más. El sexteto cada día nos obsesga con nuevas composiciones. Eso sí, todas de matiz español, lo que nos hace pasar agradables ratos.

Las tiradoras... ¡oh las tiradoras! Como yo suponía, han tirado todos los trastos a la calle y sálvese el que pueda. Pobres lusitanos, qué cabibajos se han quedado.

He leído la crónica de Narciso II. Aun cuando él no lo dice, en ella demuestra una pena inaudita por no compartir con nosotros las delicias de esta playa. Paciencia y calma los nervios. Eso me ocurrirá a mí dentro de breves días.

De salud, admirablemente. De tostonos, así, así.

Festival en Béjar

El día 29 del actual se celebrará en Béjar una novillada, un «carrousel» ciclístico

y otros varios festejos, para recabar fondos con destino al Montepío ferroviario. En dicho día saldrá un tren de Salamanca para Béjar a las cinco de la mañana, para el que pueden tomar billetes todos los que deseen contribuir al acto, mediante el precio de 1,75 pesetas, ida y vuelta, amen de adquirir una entrada para el festival, cuyo precio será el de 50 céntimos.

Nuestro amigo el presidente de la sección M. C. P. del Centro Ferroviario, don Gascon, está ensayando a varios ciclistas para que tomen parte en el «carrousel», cuyo número llamará grandemente la atención.

La animación que reina entre ferroviarios y amigos, hace presagiar un gran éxito de taquilla.

El tren que conducirá a los expedicionarios, regresará a Salamanca el mismo día 29 a las diez y media de la noche.

Sección Religiosa

Cultos católicos para mañana

Martes 10. — Calendario Franciscano. San Lorenzo diácono mártir y el Beato Amadeo confesor Franciscano.

Catedral. — Misas de seis a las nueve y a las nueve y cuarto la conventual, a las tres y media de la tarde, maitines y reserva.

Parroquias. — Misas de seis a las ocho, a las nueve y diez y a las seis de la tarde maitines y rosario.

Catedral. San Martín, Purísima y Purísima. — Sigue la novena a San Roque, y en las Madres Claras y San Millán.

Conventos de PP. Religiosos. — Misas de cinco y media a las ocho a las seis de la tarde maitines y rosario.

Conventos de MM. Religiosas. — Misas de seis a las ocho, a las seis de la tarde maitines y rosario.

Esclavas. — Funciones Eucarísticas a las cinco y media de la tarde.

Capilla de la Cruz. — Misas a las ocho, quedando abierta a las horas de costumbre.

Capilla del Cristo de los Milagros. — Misas a las seis y media quedando abierta a las horas de costumbre.

San Julián, Santo Tomás, San Boal, Salesianos y demás Iglesias y Capillas. — Misas de seis a las ocho y al oscurecer maitines y rosario.

Mañana 10. Dará principio la novena a San Bernardo en las Madres Religiosas del Jesús a las siete de la mañana y seis de la tarde.

NOTA DE PRECIOS DE LA CASA MUÑOZ

Jamón añejo, escogido 7,00 pesetas kilo
Jamón nuevo, idem 6,00 id. id.
Idem Caracollito y Mck 5,00 id. id.

y otros artículos sumamente baratísimos.
MUÑOZ
Dr. Riesco, 96—Salamanca

Ecos de Sociedad.

Hoy se han recibido noticias de Barcelona: anunciando que se halla enferma de algún cuidado la bella señorita Gertrudis Ferro, distinguida profesora de la ciudad condal y que aquí desempeñó la escuela de párvulos de la calle Sorias.

Lo sentimos y hacemos votos por poner la noticia de su mejoría y restablecimiento.

Hemos tenido el gusto de saludar en esta simpática amigo Prudencio Sánchez, dueño de la fuente del café de Babafuente.

Ha ascendido al empleo inmediato el comandante del arma de caballería don Tomás Sánchez, nuestro querido amigo, habiendo quedado con el grado de teniente coronel en la escala de reserva.

Se encuentra en Santa Pola (Alicante) pasando una temporada al lado de su familia, la distinguida señora doña Mariana Santo, esposa de nuestro querido amigo don José Villar.

Se halla en Salamanca, pasando unos días con su amigo don Diego Martín Veloz, el heroico y laureado general de brigada don Ricardo Burguete.

Se halla enfermo en la dehesa de Carneruelo, nuestro querido amigo don Rafael González Cobos, diputado provincial por Alba Peñaranda.

Muy de veras deseamos su curación.

Han llegado: De sus posesiones de la Maza, nuestro particular amigo don Antonio Alfonso Pérez de las Mozas, con su distinguida familia y la encantadora señorita Concha García Moreiro.

—De Santiago, el catedrático de aquella Universidad don Francisco González García.

—De Figueira, don Enrique Nó.

—De Anaya de Alba, la bella señorita Obdulia Almeida.

—De Aldehuela de la Bóveda, nuestro particular amigo Evaristo Fraile.

—De Béjar, nuestro querido amigo don José Primo.

—Del campo, nuestro particular amigo don Juan M. de Partearroyo.

—De Madrigal de las Altas Torres, el joven médico nuestro particular amigo don Antonio Pérez.

—De Puente Viesgo, la distinguida señora de nuestro querido amigo don Luis García Romo, acompañada de su hija Elvira.

—De Continos, la bella señorita Exaltación Montalvo.

Por rebeldes que sean se curan con el uso de las Píldoras Antipalúdicas de Santos Díaz.

De venta en la droguería de don Juan José Villalobos.

Han salido: —Para Vitoria de Buenamadre, nuestros queridos amigos don Victoriano Angoso y don Venancio Gombau.

—Para Luján, nuestro particular amigo don José Sanz.

—Para Cestona, don Manuel Zapatero, nuestro querido amigo.

—Para Baños de Retortillo, don Ramón Sánchez Manzano, abogado y respetable amigo nuestro.

—Para Figueira, el señor Ruano y familia, don Leonardo Llorente y familia, don Marceino Chapado, don Ramón Llauro y familia don Mariano Núñez y señora doña Rafaela Ruano y familia.

—Para Zaragoza, después de haber pasado una temporada al lado de sus hijos don Eusebio Montón, la simpática y encantadora señorita Gloria Pinilla acompañada de su hermano don Domingo.

—Para Araya y San Sebastián, la esposa y encantadora hija de nuestro buen

amigo don José Elizagui, mecánico de los señores Aranzabal y Ajuria.

Cursos de perfeccionamiento

Continúa el curso de ampliación para maestros con gran éxito, siendo cada día mayor el número de los alumnos que asisten a escuchar las sabias lecciones de los competentes profesores encargados del cursillo.

El sábado continuaron sus interesantes lecciones los señores La Mano, Reymundo y Garrido.

Hoy a las horas y en los locales designados, proseguirán las lecciones por los mismos profesores.

BANCO MERCANTIL

Su situación en 31 de Julio de 1915

Table with columns: ACTIVO, PASIVO. Rows include: Accionistas, Caja y Banco de España, Cartera de valores y efectos, Corresponsales deudores, Diversos deudores, Cuentas de crédito con garantía, Bienes inmuebles, Cajas de ahuiler, Mobiliario, Gastos de instalación, Gastos de administración, Cuenta transitoria, Valores en poder de correspondientes, Depósitos en custodia, Pólizas constituidas con garantía de firmas.

Table with columns: PASIVO. Rows include: Capital, Fondo de reserva, Fondo de previsión, Cuentas corrientes, Consignaciones y depósitos, Diversos acreedores, Corresponsales acreedores, Acreedores por cupones y amortizaciones, Efectos a pagar, Dividendos a pagar, Pérdidas y ganancias, Caja de ahorros, Acreedores por intereses, Depositantes de valores en custodia, Pólizas garantizadas con firmas.

Comisión provincial

A las diez de la mañana del sábado último celebró sesión la Comisión provincial.

Presidió el señor Sánchez Vilas.

Asistieron los señores Avila, Trilla, Teso y Jiménez.

La Comisión conoció de las cuentas municipales de Peñaranda de B. e-commerce, correspondientes al ejercicio de 1914 y las de Merlugo de los años 1911 y 1912.

Se dió cuenta del expediente de recepción de las obras de camino vecinal contratado de Peñaranda a Mancera de Abajo.

Se leyó el informe correspondiente al el recurso de alzada interpuesto por Gregorio Martín, vecino de Béjar, contra un acuerdo de aquel Ayuntamiento concediendo a don Pedro Junquera una parcela de terreno en el paseo de Santa Ana, de dicha ciudad.

De este expediente parece ser que la Comisión provincial dejó de conocer por haber sido presentado fuera del término legal a sea durante los treinta días siguientes en que tomó dicho acuerdo el Ayuntamiento.

Se informó otro recurso de José Fernández contra un acuerdo del Ayuntamiento de Gomecello, sobre concesión de una parcela de terreno.

Se aprobó la distribución de fondos para el mes actual presentada por contaduría, importante 88.359,55 pesetas.

También se aprobaron varias cuentas y las nóminas de gastos de las casas de Beneficencia del pasado mes.

Se despatcharon los expedientes de perdón de la contribución instruidos por los Ayuntamientos y Juntas parroquiales de Arapiles y Babafuente, por pérdida de cosechas.

Y por último se acordaron los siguientes ingresos de anillados en las casas de Beneficencia:

En la de Misericordia, Andrés Martín y su mujer, Casilda Sánchez, de Valdecarros, y David Oliva, sordo mudo vecino de San Miguel de Valero.

En Misericordia y Expositos, los niños Felipa, Domingo, Plácido y Joé García López de once, nueve, cinco y tres años, respectivamente, naturales de Salamanca.

Y en el hospital de dementes, Tomasa Peñadas Pino, de Ciudad Rodrigo.

Una buena máquina!

En otro lugar de este periódico publicamos el anuncio de una máquina denominada LA ZURCORA MECANICA que es sin duda de gran utilidad. Este aparato, que nos ofrece ventajas eficaces, puede ser manejado por un niño, al cual de un modo rápido y perfecto le es fácil hacer zurdido ó reman a lo cual quiere par de me las o rop, au que estén en mal estado. Nadie puede desconfiar la utilidad que este aparato presta en cualquier casa de familia o en la habitación de un hombre o de una mujer, hasta con haber funcionado la máquina por largos momentos y lo que parecería de arreglo imposible, se resuelve en un zurdido perfecto. LA ZURCORA MECANICA, que se ha abierto oportunamente en los mercados, puede considerarse de necesidad absoluta en toda casa de familia por ser un auxiliar imprescindible, de la mujer que trabaja y económica. D. Maximo Scheider, Paseo de Gracia, 97, Barcelona, España; remitir LA ZURCORA MECANICA libre de gastos por el módico precio de 12 pesetas.

Para bien en las ventas que este aparato puede proporcionar, y al escribir a la casa indicada o a una agencia por EL CASTELLANO

Enfermedades de la guerra

La guerra ha generalizado varias enfermedades, casi desconocidas hasta ahora, por la poca frecuencia con que se observaban o por tratarse de dolencias que por su especialidad no trascendían al público en general.

Una de estas enfermedades es la llamada «mal de los aviadores», que ataca a los pilotos de aeroplanos cuando pasan mucho tiempo en el aire sin descender a la tierra.

El aviador siente violentas náuseas, acompañadas de gran dolor de cabeza e irresistible deseo de dormir.

Los descensos rápidos producen estos síntomas, causados, según los médicos, porque la circulación de la sangre del aviador no puede adaptarse en seguida al rápido cambio de la presión atmosférica durante el descenso.

El espasmo de los telegrafistas es otra enfermedad que aflige a muchos operadores del telegrafo con hilos y sin hilos en la guerra. La dolencia la causa el manejo continuo del manipulador del aparato de transmisión. Pocas personas se hacen cargo de la tensión que produce el permanecer horas y horas transmitiendo despachos telegráficos.

La mayoría de las letras se componen de más de un punto y una raya, y se ha calculado que el telegrafista hace unos 30.000 movimientos con los dedos y la muñeca en el curso de una hora de trabajo. La tensión que esto produce causa rigidez y pérdida de dominio de la mano, como ocurre con el calambre de los escritores.

Hay muchos telegrafistas que aprenden a operar con ambas manos, a fin de evitar el mal.

Una enfermedad común entre los conductores de «autos» y camiones automóviles es la «fractura del chauffeur».

Muchas veces, al hacer funcionar la manivela de arranque del motor de los coches de gran potencia despiden aquella hacia atrás la mano del «chauffeur» con tal fuerza, que en ocasiones se rompen los ligamentos de la muñeca y la mano queda inútil durante mucho tiempo.

DE TODO UN POCO

El presbítero don Juan, durante su permanencia en el pueblo de Hombreiro (Galicia), predicará cinco días a San Roque y la festividad de la Virgen.

Boletín meteorológico

Table with columns: Día 9 de Agosto, Barómetro, Sol, Sombra, Mínima, Seco, Húmedo, Viento, Cielo, Tiempo, Lluvia de ayer.

Durante las 24 horas se han hecho las siguientes inscripciones: Nacimientos: Ninguno. Defunciones: Navarro, José González, Antonio Sánchez.

Libramientos puestos al cobro por la misma para el día de hoy.

Ayuntamiento de Salamanca, 12,350 pesetas; Victorino Elena, 69,26, y Santiago Martín, 60.

Hoy, a las diez y media, se verificó en la iglesia de San Juan de Sahagún, el enlace matrimonial de la bella y simpática joven Carmen Losada de Dios, hija del conocido maestro zapatero Vicente Losada, con el estimado joven Ignacio Vicente Torres, inteligente mecánico.

Reciban nuestra enhorabuena los novios y sus parientes, deseando a los recién casados una larga luna de miel.

Café «La Perla»

De Domingo Barba. — Prior 9 y 11, grande atracción en continuadas series de variedades. Servicio de café y cocina esmeradísima. Precios económicos.

INFORMACIÓN MERCANTIL DE

«El Castellano»

Salamanca
Entraron 350 fanegas de trigo a 61,75 reales.—Pesetas 35,70 los 100 kilos.
En Chamberí 365 fanegas a 61,75 reales.—Pesetas 35,70 los 100 kilos.
Mercado regular.
Tendencia en baja.

Tejares
Tejares 420 fanegas a 62.
Centeno, a 48
La tendencia sostenida.

Valladolid
Mercado del Canal.—La entrada ha sido de 250 fanegas de trigo a 54,50 reales por fanega.

Mercado del Arco.—La entrada ha sido nula.
Harinas.—Se cotizan las extras superiores sistema de cilindros a 47 pesetas los 100 kilos.
Clases blancas y buenas a 46.
Idem entera a 45.

Rioseco
El trigo a 50 reales
Precios sostenidos.

Medina
Trigo 52.
Cebada 25
Algarrobas, 34,50
Tendencias sostenidas.

Árvalo
Trigo 55.
Cebada 21
Algarrobas, a 32
Tendencia firme.

Folleto de EL CASTELLANO 9

TRADICIONES PUEBLERINAS

por LUIS BRIZUELA DE C.

gustaba mucho de oír cantar a Rufeñor y este echaba toas las tardes tonas nuevas a cual más majas y graciosas.

Asina entre cantatas y carifios entrambos a dos se delitaban en amor y compañía, sin precatarse de los lapsos y guardiames del castillo que desde sitios incultos les vigilaban.

Estos criminales hician trición a su ama entraigas por el oro que les tenía prometido don Julián, que cuando volvió a pocos días a su casa, se malició que algún entruejo inculto se tenía su hija cuando tan cambiá la via y sin hacer mentación de sus sospechas la mandó vigilar.

Supo por los dos endividuos que le hi dicho, que la su hija tenía güenas peroratas con un moquillo bien vestio y de güena presencia que ellos por la vestimenta y presencia de por fuera tuvon por personaje distinguido y asin se lo dijón a su señór. — Este es el fin de la historia de sus

servicias no hizo reparo en la influencia que ca día tomaba el castiño en el corazón de doña Flor, hasta que un día la dueña que era mu mala y de atamientos mu piores, le trajo noticias de aquellas relaciones.

Si le hubia caído un rayo a los mismos pies don Julián no se hubia quedado más endifuso que le dejó la confisión de la endina vieja.

Dispués que le pasó la primera impresión, escamozó a tirarse de los cuatro pelos que tenía en la cabeza, a dar ronquitos de rabia y a parlar por la habitación lo mesmo que una fiera dentro de la jaula.

De pronto se quedó parao miró mu fijamente a la dueña y la derriñó esta pregunta:

«Empreciais mucho la vida?»
Yo lo creio señór, por que ¿pensais que tanto me pesen los años que he vivido? le contestó temblando la vieja.

Pos bien añitío el conde; sino queréis que vuestra cabeza colgue de la reja más alta del castiño pa que los güitres nos den digna sepultura, tenia mu presente lo que nos encomiendo.

Necesito saber quien es el ladrón que me ha robao el corazón de mi hija Flor. Si

es noble y digno de ser su esposo pronto estoy a satisfacer sus pletensiones, pero si resulta plebeyo u indino de mi aceptación, que disista de sus plopósitos alocos y que temble mis iras.

Sos recomiendo la más estrita vigilancia cuanto sepais contaimelo deseguida y si no quiere darsos los descuentos que le pidreís al galán por güenas, echai mano de los dos sirvidores que sabéis con me leales y sos siguen desde hace tiempo por mandato mió.

Veros ya doña Dieguer, y no golvais a mi presencia si no es trufendo las noticias que neacito pa mi sosiego. Por el emperituno que sos doñ, tomái de mis joyas la que más sos plagra y marchai ya vieja del diablo que me habeis destrozao el alma con vuestras rificencias que no quisia haber oido.

A toa prieta saltó doña Dieguer que asin se llamaba la dueña, llevándose su pago de su trición un anillo u sortija de oro con calcifales recamás piedras plectosas, que cogió por obediencia del síñor de un cofre que tenía lleno de alhajas y cosas de muchos valores, encima de una mesa del salón despacho del don Julián.

L'ABEILLE

SEGUROS

COSECHAS CONTRA PEDRISCOS

Incendios, Vida, Accidentes y Responsabilidad Civil

Agencia general en Salamanca: Joaquín Domínguez Guerra Calle de Abajo, núm. 16

Anuncio autorizado por la Comisaría General de Seguros

INFORMACION GENERAL DE EL CASTELLANO

Por correo, telégrafo y teléfono

Ultimas noticias de la Guerra. Telegramas oficiales

De Viena

Comunicado oficial.—Entre el Vistula y el Bug continúan los combates. Las tropas austroalemanas han entrado en las líneas enemigas en el Sur de Lubartow, y las tropas alemanas en el Noroeste y Nordeste de Leczma. Por lo demás, la situación en el Nordeste no ha cambiado.

En la región de Goritzia, al este Polazzo Redipuglia, hubo violento cañoneo, y por la tarde varios batallones italianos intentaron un ataque a nuestras posiciones, pero sin resultado.

Por la toma de Varsovia

Amsterdam. Dice un despacho de Berlín que todos los periódicos de aquella capital comentan la toma de Varsovia, haciendo notar la importancia de aquella plaza fuerte, al mismo tiempo que rinde homenaje a los jefes y soldados.

Berlín está empavesado, suenan las campanas en señal de victoria y la población se pasea por las calles mostrando alegría.

El día de la entrada de las tropas alemanas en la capital de Polonia el Emperador comunicó por teléfono la noticia a su esposa y ésta la hizo circular rápidamente por toda la ciudad por medio de una sección ciclista; entonces produjéronse numerosas escenas de entusiasmo; las gentes se abrazaban en la calle y entonaban en grandes coros el himno nacional. Fueron cerradas las escuelas y en todas las casas se enarboló en seguida la bandera.

Los periódicos publicaron ediciones especiales que luego el público se arrebataba de las manos.

Guerra a Turquía

Noticias de Roma afirman que el Gobierno italiano, que ha venido reclamando inútilmente de la Sublime Puerta explicaciones satisfactorias por los manejos de los otomanos en Trípoli y por los vejámenes de que han sido objeto algunos súbditos italianos en territorio turco, ha enviado una petición terminante a Turquía, demandando explicaciones y reparaciones. Como se da por seguro que el sultán no envíe las explicaciones pedidas ni conceda las reparaciones demandadas, Italia declarará la guerra a Turquía.

Se afirma que inmediatamente partirán para los Dardanelos importantes núcleos de fuerzas italianas.

Zorero salmantino

Se celebró en la Plaza de Madrid la becerrada de los zapateros. Primeramente se cantó y se bailó jotas por todo lo alto en el ruedo. Después se lidiaron dos becerrillos para que lucieran sus habilidades taurómacas los niños Lallanda, hermano del novillero, y Eladio Amorós. Los dos se lucieron bien y cosecharon grandes aplausos.

El segundo se distinguió toreando y matando. Cortó la oreja, como los buenos!

Lo restante, cuatro becerrillos para los del ramo, dieron muchos sustos y rebolcones. Los lidiadores hechos unos badanas, sin conse-

guir el más pequeño lucimiento.

Hubo una nota valiente. Un cojo con dos muletas, una para torear y otra para sostenerse, se arrojó al ruedo y lanceó al bicho causando la alegría de los parroquianos.

La fiesta terminó con una carrera de gallos en bicicleta.

A pique

El submarino italiano hundido el día 7 era el «Nereida». El 28 de Julio por la noche un barco chocó con una mina, y se hundió en el golfo de Trieste, sin que nosotros pudiésemos saber de qué clase era y que víctimas había habido de bido al temporal. Hoy se sabe con toda seguridad que era el submarino «Neutilus», que se hundió con toda la tripulación. Ya anteriormente se hundieron dos torpederos italianos a causa de nuestras minas.

El Gallo arrestado

D. Vitoria comunican que el primer toro de Urcola de la corrida de ayer, era negro, con mucho poder y escasa bravura toma el bicho seis varas, a cambio de cinco coscorrones. Entre Patatero y Posturas ponen un buen par de banderillas y otros dos malos.

Gallo hace una faena breve y sin lucimiento.

Da tres pinchazos pescuecos y una estocada trasera. Salta el diestro la barrera y desde el callejón da varios pinchazos más, entre las protestas airadas del público, que pide que el toro sea llevado al corral y el diestro a la cárcel.

Descabella Rafael al segundo intento. Pitos abundantes y llamada del diestro a la presidencia.

Durante largo rato continúa la bronca enorme contra el Gallo.

Después de conferenciar con los demás matadores, el presidente impone al Gallo quince días de arresto.

El diestro sale de la plaza acompañado por varios amigos.

Actitud de los belgas

París.—De Amsterdam comunican que el general von Bissing, gobernador alemán de Bélgica, ha pedido que se le releve porque no puede hacer comprender a los belgas la cultura alemana.

Los belgas dicen que convencidos de que su país está devastado prefieren abandonar sus provincias a ser echados de ellas.

De Castellón

Aprovechando la ocasión de encontrarse su mujer en la iglesia, se ha suicidado, colgándose de una vigueta del despacho de su domicilio, el agente de negocios Virgilio Rambla, de cuarenta años.

Se cree que la causa del suicidio fueron negocios ruinosos para el suicida.

Deja tres hijos.

Lo que dice Weyler

Ha llegado a Santiago el general Weyler, procedente del Ferrol.

El general hizo algunas declaraciones acerca de la guerra europea.

Se mostró entusiasmado de la forma cómo los alemanes llevan la campaña, pues han conseguido, a

pesar de la lucha contra casi toda Europa, llevar las operaciones a territorio enemigo.

La ofensiva alemana en Polonia ha puesto de relieve el valor de los ejércitos germanos, muy superiores por su instrucción, disciplina y acierto en el mando a los ejércitos aliados.

El general Weyler se mostró partidario de que España mantenga la neutralidad.

Habla Sánchez Guerra

Esta mañana nos manifestó el señor ministro de la Gobernación a los periodistas que había conferenciado con el señor Dato, el cual le dijo que la Corte continuaba sin novedad, y que era probable que esta tarde saliera en dirección a Madrid.

Respecto del conflicto de Reus, dijo el señor Sánchez Guerra, que se ha agravado con motivo de no admitir a los obreros cierta entidad mercantil.

De Marruecos

Telegrafían de Larache diciendo que ayer llegó a aquella plaza el nuevo alto comisario general Jordana, revistando las fuerzas y quedando muy satisfecho de la organización de las mismas.

Mañana saldrá con dirección a Alcazar.

Accidente de automóvil

Comunican de Bilbao que ayer mar. había por la carretera de Aspe el automóvil de la duquesa viuda de Ibarra, yendo ocupado por tan ilustre dama.

Dicen que durante la marcha se interpuso un carro yendo a chocar con el automóvil quedando este destrozado.

La duquesa sufrió varias contusiones en la cara y manos.

Proponiendo la paz

a Rusia

Despachos recibidos de Londres dan cuenta de las gestiones hechas por Alemania por mediación del rey de Dinamarca, con objeto de proponer a Rusia aceptar la paz en condiciones ventajosas para la misma.

Esta ha rechazado tal proposición, contestando que luchará encarnizadamente contra los austro-alemanes hasta su muerte.

Vapores a pique

Ayer en el mar del Norte fueron echados a pique dos grandes vapores cargados de mercancías por un submarino alemán.

Asimismo fueron también torpedeados dos hidro-aeroplanos que estaban maniobrando en el mismo mar fueron atacados por un submarino alemán, siendo uno alcanzado sufriendo averías de importancia, y obligándole a huir para no caer en manos de los germanos.

Ruiz de Velasco.

Se ha señalado el día 4 de Septiembre próximo para la adjudicación en pública subasta de las obras de acopios para la conservación de los kilómetros del 1 al 20 y 32 a 72 de la carretera de Vitigudino a Sequeros, presupuesto de contrata que es de 65 513 pesetas y 21 céntimos.

La «Gaceta» anuncia la vacante de la cátedra de Instituciones de Derecho canónico de la facultad de Derecho de la Universidad de Salamanca, la cual ha de proveerse por el turno de oposición libre.

Ha sido nombrado el tribunal que ha de juzgar las oposiciones a la cátedra antes citada.

Imprenta de Almaraz Hermanos.

SIEMPRE LEJIA SALUS

FORNOS-Restaurant
El más favorecido por el público.
Selecto menú diariamente
Se sirven bodas, banquetes y lunches

ENTRE AMIGAS

—Dime Pilar dónde compras tu vajilla que tan buen resultado te da?
—Fues hija dónde compra todo el que está a bien con su dinero, en casa de JOSÉ ROMÁN GALLEGO (Carrillo número 2).
—Dónde compramos los juguetes por Reyes?
—Precisamente, pero no te vayas a creer que solo tiene juguetes, que es una de las casas mejor surtidas en su ramo, en loza y cristal tiene cosas preciosas y en artículos propios para regalos cosas muy bonitas; mira cuando yo me casé quedé muy contenta con los regalos que me hicieron y la mayor parte eran de esa casa, de allí eran el cabas de viaje el neceser de mi marido, la escribanía, las vinagreras y muchas cosas más. Allí compré este juego de café, este reloj, estas vandejas, allí compré los cubiertos los cuchillos, el paraguas este monedero, en fin chica yo todo lo compro en esa casa y estoy contenta hasta el hule del comedor y las alfombritas de los lavabos.
—¿Quieres acompañarme que tengo que comprar muchas cosas y así me ayudas a elegir.
—Con mucho gusto pero si yo no pudiera ir no te confundas

José Roman Gallego Carrillo, 2 (escalerilla de San Martin)

Conviene no olvidar...

A todos los consumidores de saquerío y arpillera, que la gran fábrica "LA SALMANTINA" DE MANUEL C. CASTRO sirve todos los encargos que la hagan con una prontitud sin igual debida a contar con persona competente. Único de su género en la provincia Avenida de Canals, núm. 5.—Salamanca.

La máquina de escribir "UNDERWOOD" no tiene muelles ni remaches.

Sucursal: LIBRERIA DE CALON Plaza Mayor 33.—Salamanca
Agente: Don Pelayo Rodriguez

Gran Droguería de Juan José Villalobos

Calle de Toro 32 y 34 (frente al Banco de España).—Salamanca.
Completo y variado surtido en pinturas, barnices, aguas minerales, especialidades farmacéuticas, artículos de goma, perfumería, ortopedia etc., etc. Gran economía en los precios y excelente calidad en los artículos. Diariamente se recibe vacuena fresca, que puede remitirse certificada a las personas o Ayuntamientos que la deseen.
Calle de Toro 32 y 34 (frente al Banco de España)

¡NOVEDAD!

LA ZURCIDORA MECANICA

CON ESTE APARATO hasta un niño puede rápidamente y sin igual perfección ZURCIR Y REMENDAR

Medias, calcetines y tejido de todas clases, sea algodón, lana, seda o hilo

No debe faltar en NINGUNA familia.

Su manejo es sencillo y de efecto sorprendente. Cada zurcidora mecánica, va acompañada de las instrucciones precisas para su funcionamiento. Se vende libre de gastos previo envío de DIEZ PESETAS por giro postal o recibo. No hay catálogo

MAXIMO SCHNIDDER Paseo de Gracia, número 97.—Barcelona

Banatorio de Cirugía del doctor don Francisco Díez Rodríguez

CALLE DEL JESUS NUMERO 18

Se practican toda clase de operaciones quirúrgicas. Servicio permanente para las intervenciones urgentes. Reside en casa para enfermos, con habitaciones de primera y tercera clase
Consulta diaria en la calle de Meléndez número 31.

Establecimiento de Vinos y Licores de — ¡¡Gran rebaja de precios!! —

FELIX CARBAJOSA RICO

En este acreditado establecimiento encontrará el público gran surtido en vinos y licores de la más acreditadas marcas, a precios sumamente económicos. No dejéis de visitar esta casa y os convenceréis de la verdad.—Doctor Risco, 33, Salamanca.

¡¡Aprovechad la ocasión!!

